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Chers amis,

Notre réunion du samedi 15, dans ce nouveau cadre, qui a réuni un nombre
important d’adhérents prouve leur attachement à notre Société Française
des Amis de Saint Jacques de Compostelle et à son action.
Le Conseil d’Administration sortant est particulièrement touché par
l’approbation à l’unanimité de tous les rapports présentés et le cap tenu
depuis 2016 de préservation des valeurs du Camino d’une part, le
rapprochement des associations françaises et européennes avec la création de
Camino Europa Compostela d’autre part.
La désignation du nouveau Conseil  d’Administration, présenté à
l’assemblée comporte de nouveaux arrivants : François Cartier (trésorier),
Dominique Butticaz (relations européennes), Jacqueline Lipson (secrétaire
générale adjointe) et François Bourdeaux,  a été élu à l’unanimité.
C’est un encouragement considérable et nécessaire pour la période 2025 à
2028 qui doit être consacrée à de nouveaux projets que le Conseil
d’Administration et ceux que les adhérents anciens et nouveaux proposeront,
tout en restant fidèles à l’objet de notre Association.
Le nouveau Conseil d’Administration se réunira le 29 mars pour désigner
son Bureau, conformément à nos Statuts et vous informera de la feuille de
route de la période à venir.
Chers Amis, vous pouvez compter sur nous.
Préparez les sacs pour Santiago !
Amicalement
                                                                   Patrice Jacques Marie BERNARD

 Ce fût une belle assemblée...

Chers amis,

Plus d’une centaine d’adhérents se sont rendus au Forum 104 pour ce temps fort de
toute association : l’assemblée générale. L'occasion d’être informé sur la situation
financière (bonne) et  d’avoir un panorama des activités conduites durant l’année.
François Cartier, qui a accepté en avril 2024 de prendre le poste de trésorier, a



présenté les comptes et expliqué la composition des recettes comme celles des
dépenses. Le bon taux de ré-adhésion soutient le tassement des nouvelles adhésions
qu’observent toutes les associations. 
Monique Jacob, secrétaire générale a présenté les nombreuses activités de la société
Française, illustrées par des photos, qui attestent de la vitalité de l’association. 
Le président Patrice Bernard a exprimé son vœu d’un climat de coopération entre les
associations jacquaires qui toutes œuvrent pour les pèlerins. il a insisté sur le rôle et
l'action des associations qui fortifient le lien entre tous les amis du Camino et sont
animées par des gens de bonne volonté. Il a insisté sur la rôle et l'action des
Associations qui fortifient le lien affectif entre tous:les amis du Camino qui sont des
gens de bonne volonté. Il a rendu compte des représentations assurées ces derniers
mois : Camino Europa Compostela, Agence des Chemins de Compostelle, Fédération
Compostelle France, entre autres. 
Il a salué la présence de Michel Redrégoo, de Bordeaux Compostelle et lauréat du
deuxième prix du concours photo, de Louis Chevalier président de l’association Paris-
Sens-Vézelay, également la Confrérie Fraternelle des Jacquets de France.  
Anne-Marie Podesta a annoncé les activités en projet  pour 2025 : des nouveautés
comme les marches découvertes dans Paris, la préparation des pèlerins cyclistes avec
une sortie préparatoire dans le Vexin en avril, la visite de la Bibliothèque Mazarine,
etc. 
L’année 2025 étant le 75è anniversaire de la fondation de la Société Française des
Amis de Saint-Jacques de Compostelle, une délégation se rendra à Santiago pour la
fête des Français le 25 août jour de la Saint-Louis et une soirée anniversaire réunira les
adhérents le 3 octobre pour une conférence de Patrick Huchet, historien du Camino,
suivie d’un moment festif
Les lauréats du concours photo : Jean Susini, Michel Redrégoo et Cécile Stork
 (cf. publication dans le dernier Echo des chemins) ont reçu des mains du président leur
prix. Chacun a présenté sa photo et les circonstances de la prise du vue.  
Puis les pèlerins qui ont obtenu la Compostela en 2024 et qui en ont fait la demande,
ont reçu la Distinction Jacquaire de la Société Française des Amis de Saint-Jacques de
Compostelle. Par cette distinction la Société salue l’aventure humaine que chacun a
mené à son terme en se rendant jusqu’à Compostelle : moment d’émotion à l’écoute de
chacun d’entre eux témoignant de son vécu, salué par le verre de l’amitié qui a clôturé
cette journée. 

Dominique BUTTICAZ, Monique JACOB, Françoise LABOUILLE, 
Jacqueline LIPSON, Anne-Marie PODESTA, Patrice Jacques Marie BERNARD,

François BOURDEAUX, François CARTIER, 
Albert ECHILLEY, Jean-Jacques FONTAINE, Jean SUSINI, 

Les membres du Bureau seront désignés le 29 mars
lors de la prochaine réunion du Conseil d’administration 



La Distinction Jacquaire
de la Société Française des Amis de Saint Jacques

remise aux détenteurs de la Compostela

La Société Française des Amis de Saint-Jacques-de-Compostelle invite tous ceux qui,
de retour de Santiago avec la Compostela, lui font la demande de la Distinction
Jacquaire. Trente pèlerins ont reçu leur Distinction Jacquaire nominative lors de
l’Assemblée Générale le samedi 15 février 2025. Il s’agit par là de saluer ceux qui ont
atteint en 2024 Santiago de Compostelle au terme de leur pérégrination, aboutissement
d’une démarche entamée depuis plusieurs années peut-être et revenus avec la
Compostela qui témoigne de cette aventure exceptionnelle.



Le jury a délibéré ...
Pour la seconde année, les pèlerins ont été invités à participer au concours photo 

et proposer leur regard sur un instant capturé au long de leur marche.
Arbitrage difficile pour le jury parmi toutes les propositions

 toutes plus diverses les unes que les autres!
Les prix ont été remis lors de l'assemblée générale de 

la Société Française des Amis de Saint-Jacques-de-Compostelle le 15 février 2025.
Le Concours photo qui a déjà conquis les cœurs des adhérents 
s’est poursuivi sur Instagram pour décerner le Prix du Public 

1er prix du jury 
Santiago 

Photo de Jean Susini 

Cette image en noir et blanc peut évoquer les années 50, époque où fut fondée la
Société Française des Amis de Saint-Jacques. Son caractère intemporel souligne la
pérennité du chemin à travers le temps

2ème prix du jury 
La Fontaine des Maures à Villamayor de Monjardin - 



y j
Photo de Michel Redrégoo

L'arcade en premier plan, tel un gardien, protège le pèlerin sur son chemin. Il s'avance
dans cette incomparable aventure humaine et spirituelle.

3ème prix du Jury 
Dans le Lot 

Photo de Cécile Stork

Qui n’a pas souvenir le long du camino de troupeaux de bovins, d'une pose pour un
étonnant échange de regard avec une vache. La composition de cette photo souligne los
trois plans du végétal, de l'animal et de la terre

Le public aussi a voté ...
1er prix du public 

Lever du soleil le jour de l'arrivée à Santiago



Photo de Lidia Sutormina

2ème prix du public
Camino del Norte Playa de Vega 

Photo de Jean Susini 

3ème prix du public
Le cloître de la collégiale Saint Pierre de La Romieu

Photo de Christian Nivaud



Le sympathique message de nos amis belges

 
Cher Patrice,
 
Je te remercie encore pour ton invitation à participer à l'Assemblée Générale de la
Société Française des Amis de Saint-Jacques.
Je ne pouvais malheureusement pas arriver dans les temps pour y participer
pleinement et te prie donc d'être ma voix auprès de tes adhérents pour les féliciter du
travail nécessaire et important qu'ils réalisent quotidiennement en accueillant,
informant et encourageant les futurs pèlerins qui vont prendre la route vers la
cathédrale de Compostelle.
Le travail des bénévoles de ton association est en tous points remarquable. Il permet
de rassurer et d'encourager les personnes appelées par le chemin à oser faire le
premier pas d'un chemin de vie, d'un chemin de guérison, ou simplement d'un chemin
d'interrogations dans notre monde d'aujourd'hui.
Votre association porte avec persévérance les valeurs du Camino que sont l'accueil et
l'hospitalité de toutes et tous, le respect des convictions de chacun, le désir de
compréhension mutuelle et l'Espérance dans une Europe de paix et de fraternité.  Elle
est indispensable dans le paysage jacquaire européen actuel.
Nous espérons encore pouvoir marcher à vos côtés de longues années sur les routes où
saint Jacques nous accompagne.
Avec toutes nos amitiés, 
Ultreia !
 
Pascal Duchêne
Président, Association Belge des Amis de Saint-Jacques de Compostelle,asbl



Remerciements de Francisco Jose Prieto Fernandez 
Achevêque de Santiago de Compostela 

à la Société Française
 

"J'ai reçu avec gratitude votre lettre et vos aimables paroles, ainsi que les deux
revues sur la restauration de Notre-Dame de Paris, qui constituent sans aucun doute
un précieux témoignage de l'effort visant à préserver non seulement le patrimoine
architectural, mais aussi un symbole de foi et d'espérance. De même, je tiens à
exprimer ma gratitude pour le magazine que vous m'avez envoyé plus tôt.
 
J'en profite pour vous féliciter à l'occasion du 75e anniversaire de votre
Association. Célébrer cette trajectoire, c'est reconnaître un travail dévoué et engagé
qui, au fil des années, a réussi à maintenir vivant l'esprit qui l'inspire, en
promouvant le valeur spirituelle et religieuse du Camino de Santiago.
 
Recevez un salut affectueux, vous réitérant ma gratitude et vous assurant de ma 
Prière pour vous et pour tous les membres de l'Association, afin que vous puissiez
continuer à accomplir votre précieux travail avec un enthousiasme renouvelé."

La mairie du 12èmè arrondissement 
offre un clou symbolique à notre Chère Société



 Louis Chevalier, Président de l'Association Sens-Vézelay 
avec qui nos avons un partenariat d'amitié porté par Albert Echilley,

a remis ce clou symbolique de la part de la Mairie du 12ème arrondissement
à la Société Française des amis de Saint Jacques de Compostelle 

lors de son Assemblée Générale 

Le Chemin à Vélo
Pèlerins cyclistes néophytes, pour en savoir plus sur la préparation du vélo, son
entretien courant; l’équipement du vélo et celui du cycliste, la préparation de
l’itinéraire, les sujets d’assurances, budget
Un onglet dédié "Le Chemin à Vélo" sur le site www.amis-de-compostelle.fr
Une rencontre de pèlerins cyclistes expérimentés lors du Verre du Pèlerin au café Le
Vieux Châtelet le 2ème vendredi du mois à partir de 18h30
Une sortie préparatoire dans le Vexin en Avril prochain (date à fixer en fonction de la
météo)

D’ores et déjà, vous pouvez vous rapprocher de 
Jacques Jacquin que vous reconnaitrez sur la photo est ci-dessous.

jack.jacquin@free.fr 

http://www.amis-de-compostelle.fr/


Le Chemin à Vélo

Compte rendu du colloque-action au Forum 104
« Spiritualité(s) : archipel ou bien commun ? »

Samedi 1er février 2025

Le Forum 104 a confié à "Démocratie et spiritualité" fin 2022 un chantier né du
constat de :
- La crise profonde de sens dans nos sociétés,
- Les fragilités du vivre ensemble en raison de l’exploitation des diversités faite pour
développer des peurs plutôt que d’en faire une source de richesse,
- Des spiritualités en « archipel » parfois instrumentalisées pour manipuler.
« Le spirituel, dernière chance pour nous en sortir aujourd’hui ? » interroge l’auteur
Eric Vinson.
Trois groupes de travail ont fonctionné en « laboratoire à l’écoute du monde actuel
pour expérimenter des réponses possibles », selon 3 thématiques :
- Quelles ressources spirituelles face aux défis actuels ?
- Quels mots pour dire le spirituel ?
- Le spirituel : un bien commun ?
Les participants, de confessions diverses, ont en commun la recherche du spirituel ; la
quête de sens les rassemble, les défis leur donnent « faim d’agir ». Ils ont construit de
la confiance entre eux, oeuvré ensemble parfois dans le labeur, identifié leurs
différences pour les regarder comme complémentarités et richesse. Avoir appris à se
reconnaitre différents a « créé une joie profonde ».
Le colloque visait à rendre compte de cette expérience collective et la prolonger.
Des ébauches d’outils de « dialogue interconvictionnel et de cheminement » ont été
présentées, des propositions d’actions soumises aux quelques 70 participants présents à
la journée, avec l’objectif d’associer plus largement les associations adhérentes au
Forum 104 ou non, et accroitre la diversité de la participation y compris
intergénérationnelle.

https://www.amis-de-compostelle.fr/partir/le-chemin-a-velo/


Anne-Marie Podesta, vice-présidente, 
présente à ce colloque, nous partage ses réflexions

Ma présence à ce colloque traduit l’importance qu’attache la Société Française à la
dimension spirituelle du Chemin vers Saint-Jacques de Compostelle, et s’inscrit dans le
projet porté dans le cadre de Europa Camino Compostela, par Patrice Bernard notre
président et Pascal Duchesne Président de l’Association Belge des Amis de Saint-
Jacques de Compostelle, à savoir livrer une contribution sur ce sujet comme les Italiens
et Espagnols l’ont fait sur le thème de l’hébergement pèlerin. Dans ce texte je vous
propose les réflexions que m’ont suscité les travaux de ce colloque et les traductions
concrètes qui selon moi font vivre cette notion dans le monde jacquaire, document de
travail à enrichir, amender, développer.
"Après 75 ans d’existence, quels défis pour l’avenir?" Ce court article paru dans l’Echo
des Chemins de Saint Jacques souligne depuis la création de la Société Française des
Amis de Saint Jacques de Compostelle, le développement de la fréquentation des
chemins au fur et à mesure de leur ouverture, puis l’engouement exponentiel pour
l’expérience du Camino. Cet engouement manifeste combien  l'expérience jacquaire
 est en phase avec les attentes de nos contemporains et souvent les dépasse comme
en témoigne nombre de ceux partis dans cette aventure.
La marchandisation croissante, un risque
Avec en parallèle, la demande pour des services s’approchant des normes de tourisme
d’une part et d’autre part une offre et des pratiques étrangères à la frugalité pèlerine.
Les outils numériques tirent les usages sur les chemins les plus fréquentés vers la
standardisation des opérateurs de tourisme
Si on peut se réjouir du succès du " Camino" la marchandisation que l’on observe le
réduit à un banal produit touristique, crée l’occultation des qualités qui le distinguent
d’un treck ou d’une randonnée, elle risque d’éteindre son "esprit pèlerin". Le défi à
venir va consister à permettre que cette expérience soit pour chacun irriguée par
"l’esprit du chemin"
L’esprit du chemin : quesaco ?
L’expression souvent employée résume les caractéristiques propres aux "Chemins de
Saint Jacques" : la simplicité, la rencontre, l’accueil et le partage, l’effort et le
dépouillement. Elles en font toute sa valeur et dans leur pratique se trouve son vrai
bénéfice : la possibilité d’une transformation  personnelle, d’une aventure
spirituelle.
Ces qualités sont l’héritage fait à notre époque par le pèlerinage médiéval. Le défi est
de nous souvenir de ce leg religieux et d’être à la hauteur de son invitation spirituelle,
donc de veiller à ce que
- Les acteurs institutionnels comme privés maintiennent la possibilité de cet esprit de
générosité et de gratuité et qui rend le marcheur pèlerin.
- La place et le rôle des hospitaliers soient valorisés
- Les bénévoles des associations jacquaires soutenus et non entravés
Spirituel, religion, laïcité
Il faut nous dans le monde jacquaire nous mettre au clair sur les liens entre ces termes,
qui se renforcent plutôt que ne s’opposent. Le spirituel, s’il est possible de définir une
notion aussi complexe, quels mots pour le dire ? tentons : ce serait cet appel vers plus
que soi, une soif d’absolu, cet essentiel "que nous disons rechercher et dont nous



sommes pourtant ignorants" (Reza Moghaddassi), le supplément d’âme qui ouvre les
coeurs et les esprits. Il suppose une démarche d’intériorité, de vouloir tourner son
regard vers sa météo affective, son paysage intérieur avec ses précipices, sa ligne
d’horizon, son ciel…Cheminer en soi-même, ceci d’autant plus aisément que les
pieds cheminent eux-mêmes sur les sentiers.
L’aspiration spirituelle peut être considérée comme la racine des religions, chacune
étant une forme donnée à cette quête. Le spirituel serait le commun des religions. Le
pèlerinage médiéval à Compostelle est sans conteste d’obédience chrétienne et
emprunt de toute la spiritualité qui la travaille. Force est de constater que la démarche
du pèlerinage avec le culte des reliques qui y était attaché ne parle plus à nos
contemporains alors que cette tradition réactivée a nourri le Camino tel que nous le
vivons aujourd’hui. Comment remonter à la source spirituelle qui la nourrissait ?
-Rappeler sans cesse cette origine chrétienne du pèlerinage au tombeau de St Jacques à
Compostelle
- Trouver les mots, d’autres mots pour dire l’exceptionnel de l’expérience offerte sur
les chemins de Saint-Jacques
Quant à la laïcité, ce principe qui garantit la liberté de croire ou ne pas croire elle
organise société : elle interdit de traiter différemment les personnes en fonction de leur
appartenance religieuse réelle ou supposée. A nous de savoir associer cette valeur dans
notre approche.
Au plan interpersonnel, elle nous appelle à aller plus loin : à reconnaitre à autrui le
droit de professer des convictions autres que les miennes même si je ne les partage pas.
Y compris celui de dénier une dimension spirituelle au cheminement vers St
Jacques…
-Signifier que chacun, quel qu’il soit, quelques soient ses raisons, y est invité
-Expliciter cette fraternité jacquaire qui relie ceux qui ont foulé les chemins de St
Jacques où il sera le bienvenu.                                Anne-Marie Podesta
 

Si vous souhaitez réagir à cette communication 
et nous faire part de vos réactions et commentaires, 

n'hésitez pas à nous adresser un mail à l'adresse suivante 
1950societe@amis-de-compostelle.fr

La Société Française des Amis de Saint Jacques de Compostelle
vous attend au 3ème 

FORUM NANTAIS DES CHEMINS
Vendredi 28 Février et Samedi 1 Mars 2025



La Société Française des Amis de Saint Jacques de Compostelle 
sera présente avec un stand à cette manifestation ouverte gratuitement au public 

invité à  assister à des ateliers, des dédicaces, des interventions et des tables rondes. 
Monique, Lydie et Elisabeth accueilleront les visiteurs

 pour leur présenter notre chère Société. 
 

Venez préparer vos prochains chemins de pèlerinage au 3e Forum nantais des
Chemins. 35 associations pèlerines présenteront leurs chemins. 

Tables rondes, ateliers, expositions et auteurs en dédicaces 
ponctueront ces deux journées. 

N’hésitez pas venir !!! On vous accueillera avec joie 

Reprise des cours de l'espagnol du Chemin

Mardi 4 Mars 2025
Elisabeth Bernard reprend ses cours d'espagnol  du Chemin

Ils auront lieu au siège de la Société Française 8 bis rue Jean Bart, Paris 6ème, 
dans le local mis à disposition pour les permanences, 

les mardis de 10h à 11h30. 
Les cours sont gratuits.

les dates suivantes ont été retenues : 



18 mars, 25 mars, 1 avril, 8 avril.
Afin de faciliter la progression de l'ensemble des participants, 

il serait bon de s'inscrire pour la totalité des cours.
Merci de s'inscrire auprès de Monique Jacob  : 06 09 14 50 64 

Une marche jacquaire

Dimanche 9 Mars 2025
  

de la Ferte-Alais à Breuillet-Village
17 ème étape en poursuivant sur le GR1 

Nous prendrons le GR11 pour rejoindre le GR1 par la Vallée Hainault , 
le Parc aux Bœufs , la Vallée Gommier. Nous arriverons à Moulin Goujon
 puis Torfou avant d' emprunter un petit bout de Chemin de Compostelle. 

Plus que quelques kilomètres pour arriver à Breuillet Village
Environ 21 km

RDV à 8h15 à la Gare de Lyon- Quai RER Sud R direction Corbeil
Départ à 8h31 - Arrivée à La Ferté Allais à 9h42 

Retour par  la gare de Breuillet-Village - RER C à 17h22
Arrivée Bibliothèque François Mitterrand 18h10 

Inscription  auprès de de Patrick Stagnetto : 06 28 54 00 86
en laissant vos noms, prénoms, et n° d’adhérent

Inscription du 3 au 7 février 2025 par sms 
en laissant vos noms, prénoms, et n° d’adhérent 

 
Nombre de participants limité à 25 personnes

Vêtements et équipement selon la météo, bonnes chaussures,
application des règles sanitaires en vigueur, marches sous la responsabilité de chacun,

chaque participant doit être assuré et respecter les consignes données par les organisateurs.

Le Verre du Pèlerin



Vendredi 14 Mars 2025
au café "AU VIEUX CHATELET"

1, place du Châtelet, 75001 Paris
Au coin du théâtre du Châtelet, 

côté quai de Seine à partir de 18h30
métro : Châtelet ou Hôtel de Ville

Le "Verre du Pèlerin" a lieu tous les 2 ème vendredi du mois au premier étage de la
brasserie. Il s'agit d'une rencontre conviviale autour d'un verre qui réunit d'anciens et
futurs pèlerins, membres ou non de la Société Française des Amis de Saint Jacques de
Compostelle. Si vous voulez partager votre expérience, obtenir des renseignements,
prolonger votre chemin ou tout simplement passer un bon moment entre pèlerines et
pèlerins, n'hésitez pas à vous joindre à nous !

Marches "Découverte de Paris" 

Mercredi 26 Mars 2025

Visite du cimetière du Père Lachaise 
Rendez vous 13h45 devant le Café des Banques, 

13 avenue du Père Lachaise, Paris 20ème,  
métro Gambetta (sortie 3).

 
Groupe limité à 20 participants. 

Il sera demandé à chaque participant une grande vigilance, de marcher sur les trottoirs,
de respecter les feux tricolores, de traverser les voies aux passages piétons. 

Chacun marchant sous sa propre responsabilité. Il sera toujours possible d’arrêter, 
si la fatigue se fait sentir, en le signalant auparavant à l’organisatrice. 

Si les conditions météorologiques sont trop mauvaises, 
la balade pourra éventuellement être reportée à une date ultérieure.

Inscription du 22 au 25 Mars auprès de l’organisatrice 
Monique Jacob  06 09 14 50 64 

par sms en précisant votre nom, prénom et numéro d’adhérent.

Une autre marche jacquaire



Dimanche 23 Mars 2025
 

Cesson : entre rus, forêts et terres templières
Au menu de ce parcours entre histoire, nature et modernité :

 l’église Saint-Germain de Savigny-le-Temple, la ferme de Coulevrain 
(érigée sur une ancienne terre des Templiers), le château de Nandy, sa chapelle, 

la forêt de Rougeau, des étangs, les bords de Seine, des rus (dont celui de Balory) 
ou encore le hameau de Cesson

Marche de 17.5 km à un rythme de 4km/h 

A l'heure où nous mettons sous presse nous ne connaissons pas encore 
les informations pour notre rendez-vous qui se fera Gare de Lyon

Pensez à consultter le site de la Société Françaies 
pour en connaitre tous les détaiils

.Inscription par SMS auprès de Lydie 06 72 74 06 87
Inscription du 17 au 21 mars 2025 minuit par sms 
en laissant vos noms, prénoms, et n° d’adhérent 

 
Nombre de participants limité à 25 personnes. 

Vêtements et équipement selon la météo, bonnes chaussures,
application des règles sanitaires en vigueur, marches sous la responsabilité de chacun,

chaque participant doit être assuré et respecter les consignes données par les organisateurs.

 

Le programme des marches jacquaires
 

La « Fête de la Coquille Saint Jacques 2025 » 
à Montrouge (2ème édition) aura lieu 

https://www.amis-de-compostelle.fr/activites/se-retrouver/les-marches-preparatoires/


du jeudi 03 au dimanche 06 avril  

La Fête de la Coquille est organisée en lien avec 
la Mairie de Montrouge, 

la Paroisse de Montrouge et 
la Société Française des Amis de Saint Jacques de Compostelle

 
Un aperçu du programme de cette 2ème édition

  

Jeudi 03 avril, 19h-21h
Espace Colucci

Conférence sur le « Camino »
 Histoire/Patrimoine/Source de développement personnel et spirituel…

par Denise Péricard-Méa, 
Docteur en Histoire, Co-Présidente de l’Institut de Recherche Jacquaire.

 
Projection du film « Le chemin de Compostelle »
Tourné en 1951 par l'Abbé Henry Branthomme 

c'est un document d’archives d’une valeur exceptionnelle (durée 47’) 
 

Samedi 05 avril, 09h-17h
Rendez-vous à l'Eglise de Montrouge

Marche jacquaire de Montrouge à Massy-Palaiseau 
sur la voie « Turoniensis » ou Voie historique de Tours - 20 kms environ  

 « Breizh Marc’ Had » 
Village rencontres-expositions sur les allées Jean Jaurès de Montrouge

Une halle gourmande où la Coquille Saint Jacques est, chez elle, en majesté.
Non vous ne verrez pas la mer à Montrouge mais vous sentirez les embruns et l’air

iodé non seulement des côtes bretonnes mais aussi de la Galice…
 

Dimanche 06 avril, 10h-20h
« Breizh Marc’ Had » Autour des produits de la mer

 
Soyez les bienvenus et venez-y nombreux

Chemins de spiritualité au féminin : 
sur les traces de Marie Madeleine, 

d’Hildegarde de Bingen, 
et de Jeanne d’Arc 



Vendredi 4 avril 2025 
de 19h30 à 21h45

Table ronde (avec projection de photos) 
animée par Frédéric Rochet, directeur du Forum104

 
Sur les routes de pèlerinage, les femmes ne sont pas oubliées. Trois pèlerins ont ainsi
suivi (ou tracé) des chemins honorant des saintes : 
 

Cyrille Boland sur les traces de Marie Madeleine en Provence. 
Cyrille Boland, apiculteur, est diacre orthodoxe. Il est président-fondateur de
l'association Chemins des saintes et saints de Provence et auteur de En Provence sur
les traces de Marie-Madeleine (Salvator, 2024).
 

Sylvie Francotte  sur les pas d'Hildegarde de Bingen en Allemagne 
Sylvie Francotte (plus connue sous le nom de Radio Camino) a arpenté de nombreux
chemins de Saint-Jacques-de-Compostelle, parfois dans les deux sens. Elle s'est ensuite
passionnée pour d'autres chemins initiatiques comme le chemin de Gargantua (du
Mont-Sainte-Odile au Mont-Saint-Michel), ou le tour des Vierges noires de France.
 

Pascale de Barochez sur ceux de Jeanne d'Arc dans le Loiret. 
Pascale de Barochez est chargée de mission pour la Pastorale du tourisme et des loisirs
à la Conférence des évêques de France. Elle a été déléguée diocésaine pour la pastorale
du tourisme du diocèse d'Orléans de 2016 à 2023.
 

Ils nous feront découvrir de nouveaux chemins, aussi inspirés qu'inspirants.

À l’issue de cette table ronde :
proclamation des résultats du concours de nouvelles par Compostelle 2000

• Séance de dédicaces des auteurs
• Stands des organisateurs

• Verre de l’amitié
 

Lieu : 
Forum104 (104, rue de Vaugirard – 75006 Paris).

Organisation :
L'hebdomadaire Le Pèlerin, 

Compostelle 2000, 
la Société Française des Amis de Saint-Jacques de Compostelle

et le Forum104, en partenariat avec La Procure, 
la Fédération française de la randonnée pédestre 



et la chapelle Notre-Dame-des-Anges.
Entrée : 8 euros.

Renseignements : 
communicationlepelerin@groupebayard.com 

ou tél.: 01 45 44 01 87 (Forum104).
Réservation :

https://www.lepelerin.com/chemins-pelerinages/lactualite-des-chemins/chemins-
et-pelerinages-les-rdv-pelerin-de-l-annee-6674

Le chemin de Saint-Jacques 
atteint des chiffres historiques en 2024

Le Chemin de Saint-Jacques a clôturé l'année 2024 avec un nombre sans précédent de
visiteurs, se consolidant comme l'un des itinéraires de pèlerinage les plus
emblématiques au monde. 
L'Office des Pèlerins de Saint-Jacques-de-Compostelle a délivré 499 239 «
Compostelas », certificats officiels qui certifient l'achèvement du Chemin, ce qui
représente une augmentation de 12% par rapport à l'année précédente, où 446
078 avaient été délivrées.
Cette augmentation significative dépasse les chiffres enregistrés lors des Années
Saintes précédentes. En 2022, 438 000 « Compostelas » ont été émises, alors qu'en
2010, ce chiffre atteignait 272 835. 
Si l’on remonte encore plus loin, en 2004, ce nombre ne dépassait pas 180 000. Ces
données reflètent une tendance à la hausse de la popularité du Camino, notamment
après la reprise du tourisme post-pandémie.
Il est important de noter que les « Compostelles » ne représentent qu'une fraction du
nombre total de pèlerins. Les experts estiment qu'environ un tiers des marcheurs
demandent cette certification, soit parce qu'ils ne répondent pas aux exigences, soit
parce qu'ils manquent d'intérêt religieux, soit parce qu'ils ont répété l'expérience. On
estime que plus de 1,5 million de personnes parcourent le Camino chaque année,
combinant motivations spirituelles, culturelles et sportives.

Le profil des pèlerins a subi des changements importants. Pour la première fois, 58%
des marcheurs viennent de l'étranger, consolidant une tendance amorcée en 2011.
Les États-Unis arrivent en tête de la liste des nationalités étrangères, suivis de l'Italie,
de l'Allemagne, du Portugal et du Royaume-Uni. On constate une augmentation



notable des pèlerinages diocésains en provenance des États-Unis, dont beaucoup sont
dirigés par des évêques qui répètent l’expérience année après année.
En ce qui concerne les pèlerins espagnols, l'Andalousie se distingue avec 23% du total
national, suivie de Madrid (17%) et de la Communauté valencienne (12%). Cette
augmentation de la participation internationale et nationale reflète l’attrait croissant
que le Chemin de Saint-Jacques exerce sur des personnes d’origines et de cultures
diverses.
Le Chemin Français conserve sa position d'itinéraire le plus fréquenté, choisi par
près de la moitié des pèlerins. Sarria, dans la province de Lugo, est consolidée
comme le point de départ le plus fréquent, avec 32% des départs. Les routes
portugaises ont également gagné en popularité, en particulier la route intérieure (19 %)
et la route côtière (13 %). D'autres points de départ notables incluent Tui (8%), Saint
Jean Pied de Port en France et Porto au Portugal. Le Chemin Anglais concentre un peu
plus de 5% des pèlerins.
La plupart des marcheurs (93 %) parcourent le parcours à pied, tandis qu'un
pourcentage plus faible opte pour le vélo ou d'autres moyens. En termes d'âge, la
tranche d'âge majoritaire se situe entre 18 et 65 ans, représentant près de 80 %
du total. Ce large éventail d’âges démontre l’accessibilité et l’attrait universel du
Camino.
L’essor du Chemin de Saint-Jacques a eu un impact significatif sur les économies
locales des régions qu’il traverse. L'augmentation du nombre de pèlerins a stimulé des
secteurs tels que l'hôtellerie, la restauration et le commerce, générant des emplois et
stimulant l'économie régionale. En outre, elle a encouragé la conservation du
patrimoine culturel et naturel, ainsi que la promotion des traditions locales.
Toutefois, cette croissance pose également des défis. La surpopulation sur certains
itinéraires et à certaines périodes de l’année suscite des inquiétudes quant à la
durabilité et à la préservation de l’environnement. Les autorités et les organismes liés
au Chemin travaillent sur des stratégies pour équilibrer l'afflux de pèlerins, promouvoir
des itinéraires moins fréquentés et garantir une expérience authentique et respectueuse
de l'environnement.
Avec une affluence record prévue en 2024, le Chemin de Saint-Jacques se réaffirme
comme un phénomène international en constante évolution. La combinaison de
spiritualité, d’aventure et de culture continue d’attirer des gens du monde entier,
renforçant ainsi sa pertinence au 21e siècle. Les autorités et les communautés
locales sont confrontées au défi de maintenir l’essence et la durabilité du Chemin, en
veillant à ce que les générations futures puissent profiter de cette expérience unique.

Source : Tourism and Society Think Tank
 

Les chiffres ci-dessous sont ceux fornis par le Bureau des Pèlerins de la
Cathédrale de Santiago sur la base des Compostela décernées

 

Pèlerins
par pays

 

 

Espagne    208377
Etat-Unis    38052
Allemagne   23462
Portugal    21935

Royaume Uni  13095
France    10245
Irlande   10212
Mexique   9481

 

 
   

Pèlerins 
par Chemin 

   

 
   

Camino Frances   236380
Camino Portugues   95453

Portugues Costa   52754
Camino Ingles   28058

Camino Primitivo   24462
Camino del Norte   21417

Via de la Plata   9028
Camino de invierno   2870

   

 

 
  

 Lieu de départ 
des pèlerins en France

  

 
  

St Jean P de P  32576
Le Puy   3090
Bayonne 705
Lourdes   305

Paris   195
Biarritz   159

Arles   155
Vezelay   139

  

 

Marche du 9 Février 2025 : de Maisse à La Ferté-Alais



Pour cette 16ème étape du GR1, nous sommes partis de Maisse pour nous rentre à la
Ferté-Alais. C'est vers les 10h, que nous nous sommes lancés sur notre chemin où nous
avons rapidement rejoint le GR1. Nous avons tous eu le plaisir de traverser une
magnifique forêt parsemée d'une mousse bien verte durant quelques kilomètres.
Nous sommes allés jusqu'au hameau de Marchais, où nous avons profité des ramages
d'un magnifique résineux pour y faire notre pause déjeuner et notre photo de groupe,
avant de repartir. Nous avons ensuite poursuivi à travers champs où une boue collante
alourdissait nos chaussures rendant la marche plus difficile. Néanmoins, nous avons
rejoint le village de Guigneville-sur-Essonne, proche de celui de la Ferté-Alais. Puis,
nous avons rejoint la gare pour rejoindre la Capitale.                 Régis

Marche découverte de Paris du 7 Février 2025

Une quinzaine de marcheurs ont eu le courage d'affronter le grand froid pour cette
4ème marche dans Paris. Comme à chaque fois, nous avons découvert les petites
pépites qui émaillent Paris, tel ce chat du passage de la Voute près du Cours de
Vincennes, hommage à Charles Trenet qui a séjourné ici en 1930. Nous avons à
nouveau emprunté la petite ceinture ferroviaire de Paris, puis fait le tour du lac
Daumesnil, visité son ile et sa cascade, flâné dans le bois de Vincennes. Après un
délicieux repas, la marche s'est poursuivie par le quartier de Bercy, son magnifique
parc, passé la passerelle Simone de Beauvoir, pour traverser le quartier "asiatique" et
finir dans le quartier de la Butte aux Cailles.         Monique



Marche du 16 février : espaces verts à l’ouest de Paris

Par ce beau dimanche ensoleillé et frais, nous nous retrouvons en gare RER de Chatou
Croissy. Après avoir longé la Seine jusqu’au pont de Croissy, nous montons dans le
parc de la Jonchère. Au point culminant les bonnes conditions météo nous permettent
d’admirer le panorama de la région. Nous rejoignons la forêt de Malmaison puis
agréable pause déjeuner au soleil au bord du lac de Cucufa. Nous longeons Vaucresson
et passage avec petite pause à l’escadrille Lafayette. Notre marche se termine par la
traversée du parc de St Cloud avant de rejoindre le tramway T2.   Blandine

L'Association Orcival-Rocamadour communique ...

Bénédiction du nouveau chemin , le jour de l'Ascension 2024
par Mgr Kalist, évêque de Clermont-Ferrand

Bonjour,
 
Nous souhaitions vous donner cette information. 
Un nouveau chemin vers Compostelle vient d'être créé par une association auvergnate
" Orcival-Rocamadour". 
Ouvert, dès le printemps 2024, il relie sur un parcours de 330 km, Orcival à
Rocamadour. 
Ce beau parcours permet de découvrir ou redécouvrir des sites incontournables tels
que 
- Basilique d'Orcival (63)



- Notre-Dame-de-Natzy à La Tour d'Auvergne (63)
- Châsse et Ampoule du précieux sang à l'église de Cros (63)
- Église de St Jacques le Majeur à Lanobre (15)
- Château de Val à Lanobre (15)
- Barrages EDF de la Dordogne
- Vallée de la Dordogne
- Gouffre de Padirac (46)
- Rocamadour (46)
L'association a été créée en juin 2023 " par un groupe d'amis auvergnats catholiques
désireux de connecter leur territoire aux Chemins de Saint Jacques et de proposer à
tous ceux qui le désirent, croyants ou non, de cheminer vers Compostelle en partant de
chez eux.  L'association propose un accompagnement matériel et offre aussi des pistes
pour un cheminement spirituel inspiré du catholicisme mais ouvert à tous ceux qui
désirent cheminer intérieurement pendant leur marche "
Vous trouverez toutes les informations utiles en vous connectant sur le site
 https://orcival-rocamadour.com/
Très confraternellement             
ULTREIA!!                                                           Bernard Lefils  Michel Le Corps

... et la Dépêche du Midi pose des questions... 

Un tronçon de chemin, long de 330 kilomètres, a été inauguré entre Orcival (Puy-de-
Dôme) et Rocamadour (Lot). Ce tracé souhaite intégrer la carte des chemins de
pèlerinage français vers Saint-Jacques-de-Compostelle.
Il n’aura fallu qu’une bénédiction, la parole sainte de Mgr François Kalist, archevêque
de Clermont-Ferrand, et beaucoup d’huile de coude pour que la commune d’Orcival
(Puy-de-Dôme) figure désormais sur les cartes des chemins de pèlerinage de Saint-
Jacques-de-Compostelle.
En mai dernier, on a profité de la célébration de l’Ascension et de la présence
exceptionnelle de plusieurs milliers de fidèles pour inaugurer un nouveau tronçon, long
de 330 kilomètres et de 21 étapes de marche, entre la vallée du Sancy et la mythique
Rocamadour (Lot). Une manière de rallier la célèbre Via Podiensis, la voie de
pèlerinage française la plus empruntée. "Il y avait une demande de grande itinérance
dans notre région, et l’idée a été de proposer aux habitants du territoire du Sancy de
pèleriner jusqu’à Compostelle en partant de chez eux, comme cela se faisait au Moyen-
Âge", explique Loïse Poizat, membre de l’association Orcival-Rocamadour, à
l’initiative du projet. L’itinéraire lui, appartient à la fédération Compostelle France,
réunissant plusieurs associations jacquaires.
Mais c’est une constante ces dernières années : à mesure que la fréquentation
augmente sur les chemins de pèlerinage français, les itinéraires eux ne cessent de se
multiplier dans l’Hexagone. Et ce genre de nouveaux tronçons est loin de ravir
l’Agence française des chemins de Compostelle : "On peut ouvrir des ramifications et
des chemins à l’infini, mais il faut aussi se dire que ces itinéraires finissent par tuer les
chemins, avance Sébastien Pénari. On n’y comprend plus rien et il va falloir apprendre
à restreindre".
Chemins "symboliques"
Le cas du tronçon Orcival-Rocamadour pose une question pour le moins complexe :
quels tracés méritent aujourd’hui de figurer sur la carte des chemins de pèlerinage ? En
pratique, seuls quatre grands itinéraires – qui se basent sur les écrits de l’époque –
existent et en 1998, l’UNESCO inscrivait d’ailleurs ces chemins sur la liste du
patrimoine mondial sous la forme d’une sélection de 71 monuments et 7 tronçons de
sentier.

https://37x0l.r.bh.d.sendibt3.com/mk/cl/f/sh/1f8JIKXx3IkdaCbyc8QBOsGyht/pnq3t2qk6t0C


Mais selon Loïse Poizat, ce nouveau tronçon a sa légitimité historique : 'Nous avons
une église 'Saint-Jacques le Majeur' à Lanobre (Cantal) et nous avons constaté la
présence de nombreuses coquilles sur l’itinéraire que nous avons tracé, insiste la
présidente d’association. Par ailleurs la maire d’un des villages traversé par ce tronçon
a déjà entendu parler d’un passage de pèlerins sur cet itinéraire avant la Révolution
française".
Ils sont pourtant nombreux les marcheurs, à penser qu’ils pérégrinent sur les mêmes
sentiers que les dévots de l’histoire. Et notamment sur les pas de Godescalc, premier
pèlerin de la voie du Puy-en-Velay, qui s’est rendu à Saint-Jacques-de-Compostelle au
Xe siècle. Mais les chemins qui sont aujourd’hui tracés n’ont plus rien à voir avec les
itinéraires qui étaient empruntés autrefois. "Il y a 36 000 communes en France. Elles
ont toutes, à un moment ou à un autre, été sur un chemin de pèlerinage, ponctue
Sébastien Pénari. C’est ce qui nous fait dire que ce tracé a plus une valeur symbolique
qu’historique". Quid des petites coquilles observées dans certaines communes
françaises ? "Il y a un surf sur des images, une confusion entre certaines idées reçues et
sans doute une volonté de marketing, reprend Sébastien Pénari. La coquille ne prouve
pas que ces localités étaient traversées par des pèlerins."
Loïse Poizat elle, insiste : "Il n’y a pas de vrais ou de faux chemins. Et si certains
pèlerins veulent partir du Puy, qu’ils partent du Puy". Qu’importe : depuis son
ouverture au public au mois d’avril dernier, de nombreux pèlerins foulent déjà ce
nouveau tracé entre Orcival et Rocamadour
                                                                       Publié le 05/08/2024   Robin Serradeil.

Un Certificat du Pèlerin à Bordeaux

Burdigala est le nom antique de la ville de Bordeaux, fondée au Ier siècle av. J.-C. par
l'Empire romain. Désormais c'est aussi le Certificat remis à tous les pèlerins traversant
Bordeaux par l'Association Bordeaux Compostelle Hospitalité Saint-Jacques, 
Créée en 2012, l'association Bordeaux Compostelle Hospitalité Saint-Jacques est le
fruit de la passion commune d'un groupe d'amis pèlerins pour les chemins de
Compostelle. Remarquant l'absence d'une telle association à Bordeaux, malgré son
riche passé jacquaire remontant au XIIe siècle, ils décident de fonder cette association
pour renouer avec cette tradition. Dès 2014, l'association a établi un gîte-étape, La
Maison du Pèlerin, devenant rapidement un partenaire privilégié de la Ville de
Bordeaux et établissant un jumelage avec Astorga, un centre pèlerin majeur en
Espagne.



Eloge de la marche
David Le Breton

Jouissance du temps, des lieux, la marche est une dérobade, un pied de nez à la
modernité. Elle est un chemin de traverse dans le rythme effréné de nos vies, une
manière propice de prendre de la distance et d’affûter ses sens. Marcher, c’est penser
hors des sentiers battus.
David Le Breton, sociologue et anthropologue du corps, a pris la clé des champs par
les chemins frayés. Avec cette flânerie littéraire qui invite à se dégourdir les jambes, il
mêle dans les pages Pierre Sansot et Patrick Leigh Fermor, il fait dialoguer Bashô et
Stevenson sans souci de rigueur historique, il s’agit seulement de marcher ensemble et
d’échanger des impressions comme si nous étions autour d’une table dans une auberge
du bord de route, le soir, quand la fatigue et le vin délient les langues.
David LE BRETON est professeur de sociologie à l’Université de Strasbourg.
Membre senior de l’Institut universitaire de France. Membre de l’Institut des études
avancées de l’Université de Strasbourg (USIAS). Il est l’auteur d’une œuvre
considérable, avec entre autres : Marcher la vie. Un art tranquille du bonheur, Rire.
Une anthropologie du rieur, et La saveur du monde.

Surveillez bien votre boite aux lettres
Si vous étiez à jour de cotisation pour 2024 

vous avez reçu le nouveau numéro de 
L'Echo des Chemins de Saint Jacques 

   



   



ÉDITORIAL
1 - Nous concentrer sur ce que nous devons protéger

LA SOCIÉTÉ
2 - Camino Europa Compostela un plan de développement de l’accueil pèlerin

4 - Les chemins de Saint-Jacques en France au patrimoine mondial
5 - Qui êtes-vous Umberto Gallo?

6 - Accoglienza Pellegrina
7 - Les valeurs du chemin

LE CHEMIN
9 - Le chemin de Saint-Jacques en Croatie

10 - Histoires d’hôspitaliers sur la voie d’Arles
12 - Témoignage : Monique et Jean-Philippe

15 - La Nederlands Genootschap van Sint Jacob
16 - Impressions de pèlerins néerlandais en France

18 - La rosa del camino
LES ASSOCIATIONS

19 - Les Amis de la Chapelle Saint-Jean-Baptiste, Grayan l’Hôpital
BREVES

20 - La Fête de la Coquille, Montrouge mars 2025
21 - Agence du chemin : 2 livres viennent de paraître

CONCOURS PHOTOS
22 - Résultats - Le choix du jury

VOEUX
24 - Voeux d’un pèlerin pour 2025

Nous avons joint, dans la même enveloppe,
l'Appel de cotisation pour l'année 2025

l'Invitation à notre Assemblée Générale du 15 Février 2025
Merci d'y accorder la plus grande attention !

Bonne lecture

Je n'ai rien reçu !!!!!!
Le 30 décembre 2024 

la Société Française des Amis de Saint Jacques de Compostelle 
a adressé par La Poste à chaque adhérent à jour de leur cotisation 2024

 la revue l'Echo des Chemins de Saint Jacques N°185 qu'elle édite chaque année. 
Plusieurs de nos adhérents nous ont signalé 

qu'ils n'avaient toujours pas reçu cette enveloppe 
 

Une réclamation a été déposée auprès de La Poste
 

Si vous êtes à jour de votre cotisation 2024 et que vous n'avez  rien reçu
signalez-le nous en nous adressant un message à 

 1950societe@amis-de-compostelle.fr

mailto:1950societe@amis-de-compostelle.fr


Si je n'ai pas encore confirmé mon adhésion pour cette
année je télécharge mon bulletin d'adhésion pour 2025

   

   

Pensez à joindre au formulaire dûment complété un chèque à l’ordre de la :
Société Française des Amis de Saint Jacques de Compostelle.

Vous pouvez aussi règler votre cotisation par virement bancaire.
Adressez le tout à l’Association :
8 bis rue Jean-Bart 75006 Paris
A réception de votre règlement

nous aurons le plaisir de vous adresser le dernier numéro de l'Echo des Chemins.

Je télécharge mon appel de cotisation 2025

L'accueil est ouvert les après-midi
du lundi au samedi

Des bénévoles, anciens pèlerins, 

https://www.amis-de-compostelle.fr/wp-content/uploads/2025/01/Appel-cotisation-2025_250110_075607.pdf


reçoivent les membres de la 
Société Française des Amis de Saint-Jacques de Compostelle 

et les futurs pèlerins
 au local de la Société :

8 bis rue Jean Bart (2ème étage)
de 14h00 à 18h00

Pour plus d'informations 
n'hésitez pas à consulter notre site internet

Accès direct au site internet

Si vous souhaitez consulter toutes nos lettres mensuelles depuis
l'origine sur notre site internet il suffit 

de clicquer sur le bouton ci-dessous ou entrer :
https://www.amis-de-compostelle.fr/activites/nos-publications/ 

sur votre navigateur
 

Accès à toutes les Lettres Mensuelles archivées
 

Cet e-mail a été envoyé à {{ contact.EMAIL }}  Vous avez reçu cet email car vous vous êtes inscrit
sur 

SOCIETE FRANCAISE DES AMIS DE SAINT JACQUES DE COMPOSTELLE.
Se désinscrire

https://www.amis-de-compostelle.fr/
https://www.amis-de-compostelle.fr/activites/nos-publications/
https://www.amis-de-compostelle.fr/activites/nos-publications/
https://www.brevo.com/?utm_source=logo_client&utm_medium=email
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